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ACTA DE LA REUNIÓN 05/2018 DEL GRUPO DE EXPERTOS EN PASIVOS AMBIENTALES 

MINEROS DE ASGMI 

23 de julio de 2018 

Siendo las 16:00, hora de España, se celebra por videoconferencia la reunión 05/2018 del Grupo de 

Expertos en Pasivos Ambientales Mineros (GEPAM) de ASGMI. 

Asisten a la reunión: 

- Fredy Guzmán, Jefe proyecto, Gerencia de Hidrogeología y Geología Ambiental del Servicio 

Geológico Mexicano (SGM). 

- Lionel Fidel Smoll, Coordinador de Geología y Laboratorios de la Dirección de Geología del 

Instituto Geológico Minero Metalúrgico (INGEMMET) de Perú.  

- Julio César Arranz, del Área de Geoquímica y Sostenibilidad Minera, del Instituto Geológico y 

Minero de España (IGME). 

- Josiela Sánchez, Asesora Técnica del Instituto Hondureño de Geología y Minas (INHGEOMIN). 

- Roberto Carrión, Jefe de evaluación de proyectos mineros e inspecciónes, de la Dirección 

General de Minería y Geología (DINAMIGE) de Uruguay. 

- Mario Gómez Venegas, Coordinador de Control Minero de la Dirección General de Geología y  

Minas (DGM) de Costa Rica y que se conectó algo más tarde por problemas técnicos. 

- Gracia Olivenza, de la Secretaría de ASGMI. 

 

Tras resolver las incidencias relativas a la conexión a la plataforma WebEx, da comienzo la reunión a las 

16.20 h, hora española. 

Se hace un repaso de los puntos a tratar y que son los siguientes: 

1. Pase de lista de asistencia y presentación de nuevos integrantes del GEPAM. 

2. Intervención del coordinador del Subgrupo 1: Breve relato y/o exposición sobre los avances y 

estado actual de los trabajos del Subgrupo. Planteamiento y discusión de las tareas a realizar 

para dar cumplimiento a la elaboración de la guía o manual para la evaluación del riesgo y 

clasificación de los pasivos ambientales mineros en Iberoamérica. (Adopción de acuerdos y 

designación de tareas).   

3. Intervención del coordinador del Subgrupo 2: Breve relato y/o exposición sobre los avances y 

estado actual de los trabajos del Subgrupo. Planteamiento y discusión de las tareas a realizar 

para dar cumplimiento al desarrollo de un procedimiento para determinar el reaprovechamiento y 

disposición de los pasivos ambientales mineros en Iberoamérica. (Adopción de acuerdos y 

designación de tareas).  

4. Intervención del Coordinador General del GEPAM para comentar el cumplimiento a los 

compromisos acordados en reuniones anteriores. 

5. Discusión y adopción de acuerdos sobre la realización de una presentación colegiada del 

GEPAM para exponer en la XXIV Asamblea General de ASGMI.  

No habiendo objeciones al orden del día por parte de los asistentes, y tras haber tratado previamente el 

Punto 1, se da inicio a los Puntos 2 con la intervención de Julio César Arranz quien resume lo acordado 

en la reunión anterior sobre la propuesta de realizar cuestionario sobre las capacidades de los diferentes 
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organismos para afrontar trabajos de inventario y evaluación de pasivos ambientales mineros. Estos 

cuestionarios complementarían la información sobre pasivos que debería recogerse idealmente en fichas 

ya sean las de ASGMI u otras más sencillas. En la reunión anterior se habló de buscar un modelo de 

ficha más sencillo, con el objetivo de que los países que aún no habían aportado su información sobre 

pasivos ambientales mineros lo pudieran hacer de forma más sencilla. Lionel ha aportado modelos al 

repositorio, pero Julio sigue echando de menos más información sobre el estado de partida de los 

diferentes países sobre la que poder empezar a trabajar.  

Fredy Guzmán retoma la palabra para solicitar colaboración a todos los asistentes para aportar la 

información solicitada. Retoma la propuesta de trabajar a nivel Subgrupo contactando por correo 

electrónico y hacer las reuniones generales del Grupo de forma más espaciada. Habla además sobre la 

posibilidad de realizar un taller presencial para poder trabajar en común de forma más intensa. En 

relación a ello comenta que en ASGMI se organizan dos talleres al año, cuota que ya se habría cubierto 

este año con los talleres de Patrimonio Geológico y Metalogenia. 

Lionel Fidel comenta que en la Asamblea General de Salta, en agosto, que tratará además sobre temas 

relacionados con los pasivos ambientales mineros podría ser interesante que algún representante del 

Grupo realizará alguna presentación sobre los avances del grupo y aprovechar para solicitar el apoyo del 

resto de integrantes de ASGMI para recopilar la información necesaria para realizar los trabajos. Julio 

César Arranz propone que sea algún representante argentino del Grupo, ya que ellos se encuentran más 

cerca y probablemente les resulte más sencillo asistir al evento, hagan la presentación si no tienen 

inconveniente. 

A continuación interviene Lionel Fidel, nuevamente para retomar el Punto 2 del Orden del Día, y recordar 

que se han incorporado al repositorio (carpeta de Perú) fichas más sencillas, tal y como se acordó en la 

pasada reunión, para facilitar la recopilación de información e insiste en la necesidad de disponer de esa 

información para conocer la situación de partida de cada país.  

Entre la información subida al repositorio por su parte, recuerda una presentación con algunos consejos 

sobre reaprovechamiento que sería interesante que el resto de miembros revisara ya que les puede 

resultar de ayuda para cumplimentar sus fichas. Sugiere que se envíe una nota a los países participantes 

en el Grupo para que hagan llegar sus cuestionarios rellenos durante la primera semana de agosto para 

que Julio César y él mismo, como coordinadores de los Subgrupos, puedan llevar a cabo un resumen de 

la misma y presentarla en la Asamblea de Argentina.  

En relación a ello, Mario Gómez comenta que ellos han avanzado bastante en el inventario y han logrado 

rellenar unas 15 fichas que pasaran a los coordinadores una vez terminen de procesar y pasar a limpio la 

información recopilada en campo. Asimismo, se ofrece a realizar la presentación en nombre del GEPAM 

en Salta si finalmente les confirman que pueden llevar a cabo el viaje.  

Fredy propone que si Lionel Fidel asiste a la Asamblea sea él quien realice la presentación y que 

mientras llega la confirmación de los viajes, hagan de forma conjunta dicha presentación para que el 

representante del grupo pueda disponer de ella. 

En relación al Punto 4 del Orden del Día, Fredy comenta que sería interesante que en los cuestionarios 

sobre reaprovechamiento de los pasivos ambientales se tuviera en cuenta no solo el reaprovechamiento 

de los relaves (reutilización de los jales mineros) sino también otros tipos de reaprovechamiento, como 

por ejemplo el uso de canteras como parques geológicos, visitas turísticas etc.  
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Propone asimismo a Lionel Fidel que se elabore, en el seno de su Subgrupo, un cuestionario similar al 

elaborado por Julio para evaluación.  

Lionel se compromete a realizar dicho cuestionario, que preparará primero con Julio César y luego lo 

pondrá a disposición del resto del Subgrupo. Verá además la posibilidad de introducir otros tipos de 

reaprovechamiento tal y como comentaba Fredy. Insiste asimismo a los demás en que hagan sus aportes 

y observaciones para poder mejorar los cuestionarios y poder desarrollar un esquema de trabajo. Se 

compromete a que dicho cuestionario esté disponible la primera semana de agosto para que el resto de 

miembros pueda aportar su información como muy tarde el día 15 de agosto.  

El Punto 5 del Orden del Día sobre realización de una presentación conjunta sobre el GEPAM en la 

Asamblea de Salta se ha tratado a lo largo de la reunión por lo que se pasa a tratar asuntos varios como 

la posibilidad de invitar a otras instituciones a participar en el Grupo con el objetivo de disponer de más 

información y riqueza sobre los temas a tratar. Asimismo se insiste en que desde la Secretaría de ASGMI 

se invite al resto de miembros a participar de forma activa en el Grupo y se acuerda hablar con Diana 

como hacer efectiva dicha invitación.  

Por último, se acuerda que la próxima reunión del Grupo tenga lugar el día 24 de septiembre en el 

siguiente horario: 

08:00: Honduras, Guatemala y Costa Rica  

09:00: Colombia, Ecuador, Perú, México 

10:00: Cuba 

11:00: Argentina 

16:00: España 

 

Sin más asuntos que trata se da por finalizada la reunión, 

 

 

Madrid, 31 de julio de 2018 

 

 
 

Gracia Olivenza Jiménez 

Apoyo a la Secretaría General 

Asociación de Servicios de Geología y Minería Iberoamericanos 


